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9 мая на красной площади в москве в честь 78-й годовщины 
победы в великой отечественной войне прошел 
большой военный парад. из года в год он впечатляет 
количеством участников (в этом году их было более 8 тысяч) 
и разнообразием боевой техники

в сочи прошло заседание постоянно действующего 
координационного совещания по обеспечению 
правопорядка и антитеррористической комиссии
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с 3 по 5 мая в краснодаре прошел 
патриотический фестиваль 
«Дорогами победы». он был приурочен 
к празднованию 78-й годовщины 
великой победы и 80-летия 
освобождения кубани от фашистских 
оккупантов. в эти дни состоялись 
парады духовых оркестров 
и музыкальные концерты
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в краснодарском крае одновременно строятся 
170 социальных объектов. возведение и реконструкция 
соцобъектов  стали основной темой совещания 
губернатора кубани вениамина кондратьева  
с  заместителями и руководителями профильных ведомств

4 мая губернатор кубани вениамин кондратьев с рабочим 
визитом посетил староминский район. он побывал 
на производствах, а также встретился 
с жителями муниципалитета   

социальное строительство

Потенциал староминского района

Топалов 
Александр Александрович, 
заместитель губернатора 
краснодарского края

Дорошев 
Андрей Александрович, 
председатель комитета 
по вопросам местного 
самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий Законодательного 
собрания краснодарского края 

Пергун 
Евгений Николаевич,
председатель правления ассоциации 
«совет муниципальных образований 
краснодарского края», 
глава мо Динской район 

Копайгородский 
Алексей Сергеевич, 
член правления, 
глава мо город-курорт сочи

Голобородько 
Сергей Анатольевич, 
член правления, 
глава мо кореновский район

Синяговский 
Роман Иванович, 
член правления, 
глава мо славянский район

Перепелин 
Анатолий Александрович, 
член правления, 
глава мо тихорецкий район

Гайнюченко 
Станислав Александрович, 
член правления, глава Усть-лабинского 
городского поселения 
мо Усть-лабинский район

Склярова 
Лариса Арсентьевна, 
член правления, 
глава новопавловского 
сельского поселения 
мо Белоглинский район  

Редакционная 
коллегия 
журнала МСК
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День 
Победы

9 мая на КраСнОй ПлОщади В МОСКВе В чеСТь 
78-й гОдОВщины ПОбеды В ВелиКОй ОТечеСТВеннОй 
ВОйне ПрОшел бОльшОй ВОенный Парад. из гОда В гОд 
Он ВПечаТляеТ КОличеСТВОМ учаСТниКОВ (В эТОМ гОду 
их былО бОлее 8 ТыСяч) и разнООбразиеМ бОеВОй ТехниКи
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арад начался с выноса на площадь госу-
дарственного флага рФ и знамени Победы  
150-й идрицкой стрелковой дивизии. за 
стягами с волнением следили почетные 
гости мероприятия – ветераны Великой  
Отечественной и участники специальной 
военной операции. на парад пригласили 
530 бойцов СВО.

Министр обороны Сергей шойгу и главно-
командующий Сухопутными войсками Олег 
Салюков объехали и поприветствовали па-
радные расчеты.

С поздравлением выступил глава 
государства Владимир Путин.

– уважаемые граждане россии! дорогие ве-
тераны! Поздравляю вас с днем Победы! С 
праздником – в честь наших отцов, дедов и 
прадедов, которые прославили и обессмер-
тили свои имена, отстояв Отечество. Ценой 
неизмеримого мужества и огромных жертв 
спасли человечество от нацизма. Сегодня ци-
вилизация вновь находится на решающем, 
переломном рубеже. Против нашей родины 
вновь развязана настоящая война, но мы да-
ли отпор международному терроризму, защи-
тим и жителей донбасса, обеспечим свою без-
опасность. для нас, для россии, нет недруже-

ственных, враждебных народов ни на западе, 
ни на Востоке. Как и абсолютное большин-
ство людей на планете, мы хотим видеть бу-
дущее мирным, свободным и стабильным, – 
сказал Президент рФ.

После началось торжественное шествие 
войск. Пешие колонны состояли из трех де-
сятков парадных расчетов. По традиции пра-
во возглавить «коробки» доверили юным ба-
рабанщикам, суворовцам, нахимовцам и ка-
детам.

Парадные расчеты сформировали из офи-
церов, сержантов и солдат практически всех 
видов и родов Вооруженных сил, курсантов 
и слушателей военных вузов, а также пред-
ставителей других силовых ведомств и Все-
российского казачьего войска. В строю бы-
ли и ветераны боевых действий, в том чис-
ле герои россии.

Порадовали зрителей своей красотой и 
выправкой женщины-военнослужащие. Они 
строго выдерживали равнение в строю и па-
радный ритм – 120 шагов в минуту.

Особые чувства вызвал проход боевых ма-
шин. Военные вывели на главную площадь 
страны несколько десятков единиц совре-
менной военной техники. расчет легендар-
ного танка Т-34–85 традиционно возглавил 
механизированную колонну.

Среди парадных новинок был бронеав-
томобиль 3-СТС «ахмат». разрабатывать его 
начали в конце марта 2022 года, а закончи-
ли – в апреле. на все ушло 25 дней. Выпу-
скает такие автомобили предприятие «рем-
дизель» из набережных челнов. Оно также 
известно как производитель военных бро-
немашин «Тайфун-К 4х4», «Тайфун-ВдВ», 
«Тайфун-ПВО» и других.

Об арсенале Сухопутных войск на параде 
можно было судить и по современному бро-
нетранспортеру бТр-82а. его защищенность 
повысили за счет использования на внутрен-
них поверхностях корпуса противоосколоч-
ной защиты из многослойного синтетиче-
ского материала. 

В парадной колонне на Красной площа-
ди были представлены бронемашина на уни-
фицированной платформе «бумеранг» и – 
впервые – бронированный автомобиль аМн-
590951 «Спартак».

Всю мощь ракетных войск и артиллерии 
россии на Красной площади продемонстри-
ровали оперативно-тактические комплексы 
«искандер-М». 

Противовоздушные части ВКС страны бы-
ли представлены на параде системами ПВО 
С-400 «Триумф».

Также в состав механизированной колон-
ны включили три пусковые установки мо-
бильного стратегического ракетного ком-
плекса «ярс». на сегодняшний день это самый 
мощный в мире серийный комплекс ядерно-
го сдерживания. 

В 22 часа по местному времени прошли 
праздничные артиллерийские салюты.

Торжественные мероприятия 9 мая состо-
ялись во всех регионах россии.

П
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Официальный сайт 
Президента России 

kremlin.ru
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Священный 
день День Победы 

праздновали 
в каждом уголке 
нашей страны, во всех 
муниципалитетах Кубани
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Российская Федерация,
г. новороссийск

тром в Новороссийске состоялась торже-
ственная церемония возложения цветов на 
мемориальном комплексе «Площадь геро-
ев». В ней приняли участие полномочный 
представитель Президента рФ в ЮФО Вла-
димир устинов, губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев, председатель зСК 
Юрий бурлачко, глава города андрей Крав-
ченко, а также руководители силовых струк-
тур, ветераны, военнослужащие, казаки, ка-
деты и волонтеры.

начало празднования 
78-й годовщины победы 
в великой отечественной войне 
в 10:00 ознаменовал традиционный 
орудийный выстрел с борта крейсера 
«михаил кутузов».

Сразу после этого состоялось одно из важ-
нейших событий дня Победы – парад, в 
котором приняли участие военнослужа-
щие и курсанты кадетских корпусов, а так-
же прошла современная военная и ретро-
техника.

несмотря на дождь на улицах собрались 
тысячи людей – жители и гости города-героя. 
для всех россиян 9 Мая – личный праздник.

К собравшимся, и прежде всего 
к ветеранам, с поздравлением 
обратился Владимир устинов. 

– 9 мая 1945 года навеки вписан в мировую 
историю как триумф великого народа, его 
сплоченности, подвига на фронте и в тылу. 
день Победы дорог каждому из нас. В рос-
сии нет ни одной семьи, которую бы не опа-
лила война. Светлая память всем погибшим 
в этой победоносной войне, которая опреде-
лила дальнейший ход всей мировой истории. 
Ветераны, ваш подвиг – это пример стойко-
сти для нас и будущих поколений. Отцы и де-
ды сокрушили нацизм, спасли от уничтоже-
ния целые народы и государства. В 1945 году, 
расписываясь на стенах рейхстага, они вери-
ли, что нацизм отправился на свалку исто-
рии, но время показывает, что это не так. Се-
годня ополченцы донбасса вместе с бойцами 
нашей армии, помня уроки истории, сража-
ются против нацизма на своей земле. доро-
гие ветераны, низкий вам поклон и крепко-
го здоровья! хочу всем пожелать мирного не-
ба над головой, а нашим солдатам – с честью 
и достоинством выполнить свой долг и воз-
вратиться с победой, – сказал полпред Пре-
зидента россии.

глава региона отметил, 
что с триумфального 

У

Новороссийск

Краснодарский край 
МО г. Новороссийск

Сегодня 
на Кубани 
проживают 

647 
ветеранов
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9 мая 1945 года прошло 78 лет, 
но его величие и значимость 
никогда не померкнут.

– Священный для каждого жителя края 
праздник собрал нас сегодня в самом цен-
тре города-героя новороссийска. В далеком 
1942-м именно здесь немецко-фашистские 
захватчики пытались укрепиться для насту-
пления на Юг. бойцы советской армии и жи-
тели города стояли насмерть долгих 393 дня, 
но не дали врагу захватить порт и продви-
нуться дальше. удар приходилось держать 
на земле, в воздухе и на море. В цветущем 
городе не осталось практически ни одного 
целого здания. были замучены и расстреля-
ны тысячи невинных мирных жителей. но-
вороссийск навеки стал символом невероят-
ной силы духа, мужества и героизма, прояв-
ленного легендарным десантом Цезаря Ку-
никова и защитниками Малой земли. Мы 
никогда не забудем, какой дорогой ценой 
далась Великая Победа, сколько тысяч су-
деб жителей края искалечила война, – под-
черкнул Вениамин Кондратьев.

губернатор отметил, что на Кубани всег-
да будут чтить подвиг героев Кущевской 
атаки, обороны Пашковской переправы, 
прорыва голубой линии. Помнить о сол-
датах и офицерах, стоявших на защите го-
родов воинской славы анапы и Туапсе, го-
родов воинской доблести Крымска, Тем-
рюка, армавира и геленджика, о тружени-
ках тыла, отдававших все силы для фронта, 
для Победы.

Парад принял начальник 
новороссийского гарнизона, 
командир новороссийской 
военно-морской базы 
черноморского флота 
контр-адмирал Виктор Кочемазов. 
Командовал шествием заместитель 
командира новороссийской 
военно-морской базы 
по вооружению
капитан 1-го ранга алексей Комаров.

Всего были задействованы более двух тысяч 
военнослужащих новороссийского гарнизо-
на, подразделения новороссийской военно-
морской базы черноморского флота, бри-
гады десантных кораблей, воины десантно-
штурмовой дивизии и казачьего зенитно-
ракетного полка, сотрудники пограничных 
органов и МчС, казаки, учащиеся вузов и 
кадетских корпусов, представители мо-
лодежных военно-патриотических обще-
ственных движений. По главной улице го-
рода прошли Почетный караул Кубанского 
казачьего войска, колонна ретро-техники 
и вооружения.

Торжественное шествие открыл взвод ба-
рабанщиков новороссийского казачьего ка-
детского корпуса. за ними чеканил шаг осно-
ва флота – офицерский корпус новороссий-
ской военно-морской базы.

Маленькие парады 

в День победы в новороссийске 
состоялось более десятка парадов. 
кроме основного – на главной улице 
города-героя – индивидуальные 
шествия торжественно прошли 
возле домов ветеранов.

на сегодняшний день на Кубани прожива-
ют 647 ветеранов. В новороссийске 27 че-
ловек, участвовавших в боевых сражени-
ях на фронтах Великой Отечественной во-
йны. Многим из них уже не под силу вы-
ходить на торжественные мероприятия. 
Поэтому рядом с их домами проводят ин-
дивидуальные парады в сопровождении 
оркестров – частичку грандиозного дей-
ства традиционно дарят военнослужащие 
новороссийского гарнизона, взводы ка-
зачества, курсанты гМу им. Ф. Ф. ушако-
ва, волонтеры Победы и участники твор-
ческих коллективов.

в этом году праздничные расчеты 
торжественным маршем прошли 
для 14 ветеранов новороссийска.

В Краснодаре для участников Великой Оте-
чественной войны творческие коллективы 
города выступали с 3 по 9 мая. Песни воен-
ных лет прозвучали для более чем 170 пожи-
лых людей. Продолжая традиции фронтовых 
бригад, артистов привозили на военном ав-
тотранспорте. 

– Концертные программы для ветеранов 
Великой Отечественной стали традицией. Та-
кой формат поздравления – отличный способ 
создать хорошее настроение нашим героям, 
уделив им должное внимание, – рассказала 
начальник управления культуры администра-
ции Краснодара ирина удовицкая.

для участников ВОВ, их родных и соседей 
исполнялись узнаваемые и любимые компо-
зиции: «Катюша», «Смуглянка», «Синий пла-
точек», «Темная ночь», «день Победы».

Выступления творческих коллективов 
принимали тепло. Среди зрителей – и люди 
старшего поколения, и молодежь. горожане 
благодарили за искренние эмоции, которые 
они переживали вместе с артистами.

Краснодар

8 мая в кубанской столице состоялось 
торжественное собрание, 
посвященное 78-й годовщине 
победы в великой отечественной войне. 
мероприятие провели в академическом
театре драмы им. м. горького.

Ветеранов и всех присутствовавших 
поздравили губернатор 
Краснодарского края 

акция
Школы кубани 

присоединились 
к акции 

«Бессмертный полк». 
ее провели 

в образовательных 
учреждениях городов 

и районов края. 

Ученики и педагоги 
принесли портреты 

своих родных – 
ветеранов 
великой 

отечественной 
и тружеников тыла, 

узников фашистских 
концлагерей. 
Были подняты 
флаг России 

и копия Знамени 
победы, прозвучал 

государственный гимн. 

Участники акции 
почтили минутой 
молчания память 
павших, вместе 

спели военные песни

«Мы никогда 
не забудем, 
какой 
дорогой 
ценой далась 
Великая 
Победа»
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«9 мая 1945 года навеки вписан в мировую историю как триумф великого народа, его сплоченности, подвига на фронте 
и в тылу. День победы дорог каждому из нас. в России нет ни одной семьи, которую бы не опалила война»
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Вениамин Кондратьев 
и председатель зСК Юрий бурлачко. 

Мероприятие продолжил театрализован-
ный концерт «Клятва поколений». С му-
зыкальными поздравлениями выступили 
артисты и творческие коллективы из раз-
ных городов и районов края, других реги-
онов страны.

В праздник 9 Мая во всех муниципалите-
тах прошли церемонии возложения венков и 
цветов к военным мемориалам. 

и хотя в Краснодаре традиционного парада 
не было, горожане вспоминали своих предков 
в этот важный для всей страны день. 

на светодиодных экранах на главной го-
родской площади, а также в эфире телека-
нала «Краснодар» запустили проект «Стра-
на героев». это около 5 тысяч фотографий 
фронтовиков, которые на протяжении не-
скольких лет присылали жители города. Весь 
архив изображений объединили в единый 
видеоролик.

Также в центре города прошли бесплат-
ные патриотические экскурсии «дорогами 
Победы».

Геленджик

в этом году геленджику присвоено 
почетное звание «город воинской доблести». 
свидетельство и памятный знак 
к званию главе муниципалитета 
алексею Богодистову вручили губернатор 

вениамин кондратьев и председатель 
Зск Юрий Бурлачко на праздничном 
концерте в краснодаре.

это заслуженное признание неоценимого 
вклада в Великую Победу. город отправил 
на фронт 7 тысяч жителей, выстоял во время 
бомбардировок, лечил и возвращал в строй 
раненых и помогал фронту. 

– Символично, что сегодня мы передаем 
в геленджик памятный знак к заслуженному 
почетному званию «город воинской добле-
сти». нет такой станицы, хутора, города, ко-
торые не были бы достойны такой чести. Вся 
Кубань была фронтом. геленджик внес зна-
чимый вклад в общую победу, выстоял в этой  
войне. Присвоение высокого звания – это 
дань уважения подвигу жителей и защитни-
ков города, – отметил глава региона.

еще одно событие произошло 
в геленджике 9 мая. 
в селе марьина Роща открыли 
музейный комплекс – воссоздали 
место расположения землянки 
штаба 18-й десантной армии, 
которой командовал генерал-лейтенант 
константин леселидзе.

Восстановление мест военной истории – важ-
ная работа, необходимая для патриотического 
воспитания подрастающего поколения.

– Мы стоим на земле, по которой ходили 
военные командиры Жуков, брежнев, лесе-
лидзе. С февраля по сентябрь 1943 года имен-
но из Марьиной рощи осуществлялось руко-

В этом году 
Геленджику 
присвоено 
почетное 
звание 
«Город 
воинской 
доблести»

«концертные 
программы 
для ветеранов 
великой отечественной 
стали традицией. 
такой формат 
поздравления – 
отличный способ 
создать хорошее 
настроение нашим 
героям, уделив 
им должное внимание»
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водство и управление боевыми действиями 
войск, сражавшихся на окраинах новорос-
сийска. я очень надеюсь, что новый объект 
будет популярен у подрастающего поколе-
ния. школьники и все желающие смогут 
проводить здесь мероприятия патриотиче-
ского характера, посещать экскурсии, – под-
черкнул алексей богодистов.

именно здесь шел процесс подготовки 
к высадке легендарного десанта героя Со-
ветского Союза Цезаря Куникова, а также 
разрабатывались операции по освобожде-
нию новороссийска. В личный состав шта-
ба входил и будущий председатель Президи-
ума Верховного Совета СССр, а в те годы –  
начальник политотдела 18-й армии полков-
ник леонид брежнев. неоднократно в шта-
бе бывал Маршал Советского Союза геор-
гий Жуков.

В селе Марьина роща располагались шесть 
блиндажей и порядка 60 окопов. В 1990-е го-
ды землянки были утрачены. В 2022-м нача-
лись работы по возрождению исторического 
комплекса на площади в 2,4 гектара. землян-
ки воссоздали, наполнили их тематическими 
и историческими артефактами. Теперь здесь 
будут проходить патриотические мероприя-
тия и экскурсии для всех, кто интересуется 
военным прошлым.

Анапа

9 мая музей воинской славы открыли 
в парке военной техники анапы.

В мероприятии приняли участие ветеран Ве-
ликой Отечественной войны Василий Михай-
лович Кулькин, глава анапы Василий швец, 
представители общественных и ветеранских 
организаций, казачества, молодежи.

интерактивные музейные панели рас-
сказывают о событиях Великой Отечествен-

ной, о конфликтах в афганистане и чечне, о 
специальной военной операции. Представ-
лены военные награды и образцы спецтех-
ники, оружия. Тут же можно прочитать био-
графии героев-анапчан и указ Президента 
россии о присвоении анапе звания «город 
воинской славы».

на торжественном открытии оркестр пе-
реносил гостей в прошлое – играл мелодии и 
песни военных лет. С программой выступа-
ли творческие коллективы. Всех желающих 
угощали солдатской кашей. 

В интерактивном музее будут проводить 
занятия для школьников и студентов. Первый 
урок мужества состоялся в день Победы.

«Бессмертный полк» 

Школы кубани присоединились к акции 
«Бессмертный полк». ее провели 
в образовательных учреждениях городов 
и районов края. на торжественные 
линейки ученики принесли портреты 
своих родственников – участников 
великой отечественной войны.

К краевой акции присоединились все школы 
Сочи. Всего в ней приняли участие 80 тысяч 
человек. В СОш № 14 торжественную линей-
ку посетил глава города. алексей Копайго-
родский пронес портрет своего прадеда ива-
на алексеевича Копайгородского.

«бессмертный полк» организовали в 97 
школах, лицеях и гимназиях Краснодара. 
ученики и педагоги принесли портреты сво-
их родных – ветеранов Великой Отечествен-
ной и тружеников тыла, узников фашистских 
концлагерей. были подняты флаг россии и 
копия знамени Победы, прозвучал государ-
ственный гимн. участники акции почтили 
минутой молчания память павших, вместе 
спели военные песни.

на кубани всегда будут 
чтить подвиг героев 
кущевской атаки, 
обороны пашковской 
переправы, прорыва 
голубой линии. 
помнить о солдатах 
и офицерах, стоявших 
на защите городов 
воинской славы анапы 
и туапсе, городов 
воинской доблести 
крымска, темрюка, 
армавира 
и геленджика, 
о тружениках тыла, 
отдававших все силы 
для фронта, для победы

Память

восстановление 
мест военной 

истории – 
важная работа, 
необходимая 

для 
патриотического 

воспитания 
подрастающего 

поколения
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на кубани откроют филиал 
фонда по поддержке участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества»

лава региона Вениамин Кондратьев об-
судил строительство с председателем фе-
дерального фонда анной Цивилевой. на 
мероприятии также присутствовали вице-
губернаторы анна Минькова и александр 
Топалов, руководитель регионального фи-
лиала фонда «защитники Отечества» алек-
сандр Старовойтов.

– С первых дней мы уделяем особое 
внимание поддержке участников
специальной военной операции 
и их семей. на данные цели 
из краевого бюджета направили 
более 4 миллиардов. 
это единовременные выплаты 
по 100 тысяч рублей мобилизованным, 
добровольцам и контрактникам, 
а также по 20 тысяч – на каждого 
ребенка. Семьи военнослужащих 
и добровольцев получают 
компенсацию расходов 
по газификации домов в размере 
100 тысяч рублей. за каждой 
семьей закреплены сотрудники 
местных администраций 
для решения бытовых проблем. 
главное, что люди чувствуют заботу. 
Мы находимся с ними 
в постоянном контакте, – 
сказал Вениамин Кондратьев.

летом заработает новая мера поддержки. 
участники спецоперации и члены их семей 
смогут бесплатно пройти оздоровление в са-
наториях Кубани, а 1 июня откроется крае-
вой филиал федерального фонда «защитни-
ки Отечества».

– уверен, фонд поможет еще больше уси-
лить работу по поддержке участников СВО 
и их семей. до конца года в нем будут тру-
диться порядка 180 социальных координа-
торов. Мы вместе приложим максимум уси-
лий, чтобы создать все условия для наших 
военнослужащих и добровольцев, – отметил 
глава региона.

анна Цивилева подчеркнула, 
что основная задача фонда – 
обеспечить как системную помощь, 
так и индивидуальную поддержку 
каждому ветерану и каждой семье, 
которая потеряла родного человека.

– Краснодарский край активно поддержи-
вает своих бойцов. После возвращения им 
потребуется помощь в переобучении, тру-
доустройстве, восстановлении, получении 
лекарств и современных протезов, которые 
позволят молодым людям полноценно жить. 
Очень важен индивидуальный подход к каж-
дому. Многое удается сделать за счет меж-
ведомственного взаимодействия, когда без 
бюрократических проволочек разрешаются 
судьбоносные вопросы, – это одна из задач 
фонда. летом его филиалы начнут работать 
во всех субъектах Федерации. Мы познако-
мились с руководителем краевого филиала –  
александром Старовойтовым. у него есть бо-
евой опыт участия добровольцем. Он знаком 
с проблемами и знает, как надо помогать, – 
подчеркнула анна Цивилева.

Председатель фонда сообщила, что побы-
вала в военном госпитале, где будут прохо-
дить реабилитацию военнослужащие. В мно-
гопрофильном медучреждении оказывают по-

На данные 
цели 
из краевого 
бюджета 
направили 
более 

4 млрд 
рублей

Г
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мощь кардиологической, неврологической, га-
строэнтерологической, пульмонологической, 
хирургической, урологической и гериатриче-
ской направленности, а также по анестезио-
логии, реанимации и микрохирургии глаза.

Кроме основных методов лечения здесь 
применяются современные методики вос-
становления: физио- и рефлексотерапия, ма-
нуальная терапия, психотерапия и лечебная 
физкультура.

анна Минькова, в свою очередь, 
отметила, что при необходимости 
в учреждении готовы развернуть 
60 коек и оказывать медицинскую 
и психологическую помощь бойцам, 
прибывающим из зоны СВО.

– В госпитале создадим стационарное отде-
ление медицинской реабилитации для лиц, 
получивших ранения, контузии или заболе-
вания в ходе проведения специальной во-
енной операции. что касается филиала фе-
дерального фонда, то к 1 июня подготовим 
временное помещение на базе учреждения 
соцзащиты. Параллельно по поручению гу-
бернатора Кубани в динском районе строят 
реабилитационный центр, – сказала вице-
губернатор.

По словам александра Топалова, 
в каждом городе и районе края 
помогают участникам СВО. 
В частности, уже трудоустроено 
около 500 человек.

Центр «Патриот»

в Динском районе продолжают строительство 
центра военно-патриотического воспитания. 
по поручению главы региона его возводят 

на земельном участке площадью 
в 145 гектаров. предусмотрены все элементы 
центра «авангард», рекомендуемые типовым 
проектом минобороны РФ.

Общая готовность объектов – 85%, плоскост-
ных сооружений – 90%. на завершающей ста-
дии – строительство административного зда-
ния, спального корпуса, столовой с прачеч-
ной, водозабора, контрольно-пропускных пун-
ктов, котельной и спорткомплекса. Во всех 
объектах капитального строительства идут 
внутренние отделочные работы.

В учебно-методических кабинетах ад-
министративного здания установлено учеб-
ное оборудование. Пусконаладочные рабо-
ты и обучение персонала центра проведены 
с 10 по 20 мая. К храму подведены все ин-
женерные сети. на стадионе засеян газон, 
нанесена разметка и установлены футболь-
ные ворота, трибуны для зрителей и запас-
ных игроков.

Проложены внутренний газопровод и 
основные инженерные сети, на завершаю-
щей стадии находится монтаж сетей ливне-
вой канализации. идет благоустройство тер-
ритории, высадка деревьев и кустарников. 
установлено и работает уличное освещение. 
Ведется устройство слаботочных систем для 
видеонаблюдения.

на 95% выполнено ограждение внутрен-
него и внешнего периметров северной части 
объекта. установлен въездной знак – танк 
Т-34-76. В центре также установят еще во-
семь выставочных образцов – гаубицу, пуш-
ки, минометы, планер самолета Миг-29 и 
два Су-27.

Определены сроки сдачи объекта в эксплуа-
тацию: северная часть, обеспечивающая функ-
ционирование учебно-методического центра 
«Патриот», – 12 июня 2023 года, парковая зо-
на и южная часть – декабрь 2023-го.

Фонд «Защитники 
Отечества»

президент РФ 
владимир путин 
подписал указ 
о создании 
государственного 
фонда поддержки 
участников 
специальной 
военной операции 
«Защитники отечества» 
3 апреля 2023 года. 

основная задача 
фонда – социальное 
сопровождение 
ветеранов сво 
и содействие 
в получении всех 
полагающихся мер 
поддержки, 
включающих 
медицинскую 
и социальную 
реабилитацию, 
лекарственное 
обеспечение, 
психологическую 
помощь, технические 
средства реабилитации 
и санаторно-курортное 
лечение
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мая в режиме видеоконференции состоялось совещание по вопросам 
проведения весенних полевых работ. Президент россии Владимир Путин 
высоко оценил достижения Кубани в сельском хозяйстве18 
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н отметил, что весенне-полевые работы ве-
дутся во всех сельхозрегионах и они прохо-
дят в штатном режиме. 

губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев поблагодарил 
президента и Правительство россии 
за внимание к региону и поддержку 
агропромышленного комплекса.

– В 2023 году господдержка отрасли аПК края 
составит 12,5 миллиарда рублей. из них 7,5 
миллиарда – средства федерального бюдже-
та. это на 5 миллиарда больше, чем в про-
шлом году. и 5 миллиардов рублей добави-
ли из краевого бюджета. В нынешнем году 
мы сохранили площадь сева на уровне 2022-
го. Под яровые отвели 1,7 миллиона гекта-
ров, из которых уже засеяли 88% от плана. 
до конца недели завершим посадку подсол-
нечника, кукурузы и сои. хорошими темпами 
идет сев риса. это важная составляющая на-
шего регионального пирога. Под него пред-
усмотрели 92 тысячи гектаров, – сказал Ве-
ниамин Кондратьев. 

по данным на середину мая в крае 
было засеяно 55,5 тысячи гектаров – 
это свыше 60% от плана. Что касается 
озимых, то осенью засеяли почти 
1,8 миллиона гектаров зерновыми 
колосовыми. на сегодняшний день, 
как отметил губернатор, состояние 
посевов хорошее. 

Вениамин Кондратьев также рассказал об 
импортозамещении в семеноводстве. Он от-
метил, что благодаря работе наших ученых 
край на 100% закрывает собственную по-
требность в семенах озимой и яровой пше-
ницы, риса кубанской селекции. В этом году 
более 50% площадей подсолнечника и куку-
рузы также засеивается отечественными се-
менами, хотя еще два года назад их доля со-
ставляла менее 30%.

хозяйства края заложили 243 гектара се-
менников сахарной свеклы. это позволит уже 
в 2024 году получить качественные семена 
данной культуры собственной селекции и за-
сеять ими 50% отведенных площадей.

Владимир Путин отметил, 
что дальнейшую работу по селекции 
необходимо вести совместно 
с Министерством 
сельского хозяйства россии.

С начала этого года в регионе заложили 473 
гектара новых садов и 1100 – виноградников.

на начало текущего года площадь плодо-
вых и ягодных насаждений составляла 30,8 
тысячи гектаров. С 2017 по 2022 год она уве-
личилась на 3,1 тысячи га.

В прошлом году на Кубани собрали ре-
кордный урожай – 602 тысячи тонн фруктов 
и ягод. это наивысший результат за всю исто-
рию промышленного садоводства. Край со-

хранил лидерство в россии по валовому про-
изводству плодово-ягодных культур.

В текущем году аграрии планируют за-
ложить 1600 гектаров садов, из них более 
80% – сады интенсивного и суперинтенсив-
ного типа.

хозяйства используют местные саженцы. 
их разведением занимаются 30 питомников. 
из года в год они наращивают мощности. В 
2022 году вырастили 7,5 миллиона саженцев. 
для сравнения – в 2006-м производство со-
ставляло только 1,3 миллиона штук.

Развитию способствует постоянная 
господдержка. субсидии 
на садоводство в 2023 году выделены 
в рекордном объеме –
более 1,2 миллиарда рублей.

Также край занимает лидирующие позиции в 
виноградарстве и виноделии россии. Общая 
площадь виноградников составляет 29,6 ты-
сячи гектаров. В 2022 году собрали 283,2 ты-
сячи тонн винограда – рекордное за всю исто-
рию Кубани значение.

закладку новых плантаций производят 
преимущественно отечественным посадоч-
ным материалом, доля импортного – около 
30%. Краевые питомники произвели поряд-
ка 3,3 миллиона саженцев. это позволило в 
2022 году заложить виноградники на площа-
ди в 1825 гектаров при плане в 1500. К кон-
цу текущего года общая площадь виноград-
ников, с учетом раскорчевки старых, увели-
чится до 30,2 тысячи гектаров.

для сохранения инвестиционной при-
влекательности отрасли в 2023 году сумма  
господдержки возрастет в 1,5 раза и соста-
вит более 1,1 миллиарда рублей.

глава региона подчеркнул, что важная 
составляющая успеха аграриев – 
это стабильные цены 
на горюче-смазочные материалы 
и удобрения, а также обновление 
сельскохозяйственной техники, 
и поблагодарил президента России 
за внимание к этим вопросам.

– Сегодня в крае в полевых работах задей-
ствовано 34 тысячи машин, их парк посто-
янно обновляется. В прошлом году аграрии 
приобрели техники на 20 миллиардов ру-
блей – почти 3,5 тысячи единиц. хорошее 
подспорье в этом вопросе – сборка в нашем 
крае белорусской сельхозтехники Минского 
тракторного завода и зерноуборочных ком-
байнов «гомсельмаша». идем к локализации. 
Также компенсируем 15% расходов на при-
обретение этой техники. здесь и сервис ря-
дом, и она хорошо себя показывает, – ска-
зал глава Краснодарского края.

Вениамин Кондратьев отметил, что боль-
шой помощью для аграриев стала федераль-
ная программа по линии «росагролизинга». В 
прошлом году благодаря ей было приобрете-
но около одной тысячи сельхозмашин.

О

в 2023 году 
господдержка отрасли 
апк края составит 

12,5 миллиарда 
рублей. из них 

7,5 миллиарда – 
средства федерального 
бюджета. 

5 миллиардов 
рублей добавили 
из краевого бюджета. 

в нынешнем году 
сохранена площадь 
сева на уровне 2022-го. 

с начала этого года 
в регионе заложили 
473 гектара 
новых садов 
и 1100 –
виноградников.

сегодня в крае 
в полевых работах 
задействовано 
34 тысячи машин, 
их парк постоянно 
обновляется
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Для оценки выступлений 
на каждую секцию 
были приглашены эксперты

в программу были включены 
«круглые столы» с обсуждением 
региональной политики

в конференции приняли участие 
руководители и члены научных 
коллективов
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жегодное мероприятие организуют в це-
лях мониторинга выполнения исследова-
ний в рамках поддержанных фондом проек-
тов и популяризации науки в Краснодарском 
крае. В конференции приняли участие руко-
водители и члены научных коллективов ис-
следовательских проектов, одобренных Ку-
банским научным фондом, приглашенные 
спикеры, представители министерства обра-
зования, науки и молодежной политики ре-
гиона и Кубанского научного фонда, а так-
же коллеги из других субъектов Федерации. 

В ходе работы четырех секций участ-
ники рассматривали результаты исследо-
ваний по 74 проектам. Обсуждали фунда-
ментальные и прикладные исследования в 
области экологии и природопользования, 
сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности, социально-гуманитарных 
наук, а также новейшие технологии в ме-
дицине. для оценки выступлений на каж-
дую секцию были приглашены эксперты 
из числа сотрудников вузов, нии и пред-
приятий.

– грантодержатели отчитываются 
о проделанной работе и получают 
обратный отклик от экспертов, 
которые дают оценку 
эффективности проектов, 
помогают скорректировать ход 
исследований. на этой конференции 
мы впервые привлекаем 
представителей предприятий 
реального сектора экономики 
и структур, заинтересованных 
в коммерциализации проектов. 
В целом это должно дать позитивные 
результаты – работу оценивают 
не только коллеги-ученые, 
но еще и представители бизнеса, – 
сказал директор Кубанского 
научного фонда Виктор анисимов.

Кроме того, в программу были включены 
«круглые столы» с обсуждением региональ-
ной политики научно-технологического 
развития. В рамках конференции состо-
ялись специальный кинопоказ и творче-
ская встреча с режиссером документаль-
ного фильма «реанимация» андреем Ти-
мощенко.

Кубанский научный фонд 
был создан по модели 
Красноярского краевого 
фонда науки. исполнительный 
директор последнего 
ирина Пантелеева присутствовала 
на конференции. Она рассказала 
о работе учреждения, 
основанного в 2008 году, 
и о краевой политике 
научно-технологического развития, 
поделилась опытом проектного 
финансирования 
в своем регионе.

мероприятие организовал 
кубанский научный фонд совместно 
с министерством образования, 
науки и молодежной политики 
краснодарского края. 

в год педагога и наставника особый 
акцент на конференции был сделан 
на развитие передовых практик 
наставничества в научной сфере.

Задачи фонда:
• проведение конкурсного отбора 

лучших научных проектов 
в области востребованных 
фундаментальных 
и поисковых (ориентированных) 
научных исследований, 
имеющих научное признание 
и обеспечивающих 
социально-экономическое 
развитие краснодарского края, 
и последующее 
их организационно-финансовое 
обеспечение;

• проведение конкурсного отбора 
лучших научных проектов 
в области эффективных 
прикладных научных 
исследований, научно-технической 
деятельности и экспериментальных 
разработок высокой степени 
готовности к внедрению 
в хозяйственную деятельность 
высокотехнологичных предприятий, 
расположенных на территории 
краснодарского края, 
и последующее 
их организационно-финансовое 
обеспечение;

• совершенствование имеющихся 
механизмов финансирования 
научной и научно-технической 
деятельности в регионе с учетом 
задач научно-технологического 
развития Российской Федерации 
и паспорта национального 
проекта «наука»;

• создание условий для увеличения 
академической мобильности 
посредством участия научной 
молодежи в значимых научных 
мероприятиях мирового уровня 
и прохождения стажировок 
в крупных научных центрах.

Научная сфераЕ

в ходе работы 
четырех секций 

участники 
рассматривали 

результаты 
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хозяйства 
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наук, а также 
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технологии 
в медицине
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губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
и начальник управления 
ФСб россии по региону 
Сергей захарихин провели 
в Сочи совместное заседание 
постоянно действующего 
координационного 
совещания по обеспечению 
правопорядка 
и антитеррористической 
комиссии

крае сегодня открыт только один аэро-
порт – в Сочи. Он работает с серьезной на-
грузкой. Как и в прошлом году, большин-
ство туристов приедут на курорты на поез-
дах, многие – на автомобилях и автобусах, 
что существенно повлияет на дорожную си-
туацию. Поэтому важно принять дополни-
тельные меры безопасности. В анапе хоро-
шо зарекомендовал себя уникальный ком-
плекс с распознаванием лиц и предметов 
«Купол». необходимо внедрить такую же си-
стему в Сочи. Она должна заработать в аэро-
порту, на ж.-д. и автовокзалах, набережных 
уже в этом курортном сезоне. Также прошу 
усилить проверку автомобилей на постах 

дПС, при этом не допускать многочислен-
ных заторов, – сказал Вениамин Кондратьев.

Мэр анапы Василий швец 
рассказал о том, как работает 
в городе система «Купол» 
из 650 видеокамер.

– Мы нарастили их количество, расширив 
собственный аппаратный парк и интегри-
ровав видеопотоки с камер хозяйствующих 
субъектов – торговых центров, управляю-
щих компаний, объектов инфраструктуры. 
В 2022 году к «Куполу» были подключены ка-
меры 80% пляжных территорий. нынешним 

В
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летом увеличим их число, – поделился глава 
города-курорта.

губернатор отметил, что высокий 
уровень безопасности должен быть 
обеспечен на территориях 
всех муниципалитетов Кубани, 
и поручил своему заместителю 
александру Топалову просчитать 
стоимость внедрения подобной 
системы по всему краю.

Правоохранительные органы в курортный се-
зон увеличат личный состав на постах дПС, 
будут привлекать казачество и кинологов, 
проводить выборочные проверки въезжаю-
щего автотранспорта.

Как рассказал глава Сочи 
алексей Копайгородский, 
на особом контроле находится 
работа постов на автомобильных 
въездах в Псоу и Магри 
и на объектах транспортной 
инфраструктуры. 
Правоохранительным органам 
переданы 15 комплексов 
по контролю за беспилотными 
летательными аппаратами.

– на каждом объекте транспортной инфра-
структуры установлены камеры видеонаблю-
дения с системой распознавания лиц, кото-
рые передают картинку в городскую единую 
дежурно-диспетчерскую службу. Всего в си-
стему «безопасный город» интегрировано 
2520 камер, – отметил мэр Сочи.

В геленджике тоже продуктивно работа-
ет еддС. В ее ведомстве 1390 камер видео-
наблюдения.

Специалисты новороссийска 
проанализировали работу 
системы «Купол» в анапе. 
Как отметил глава муниципалитета 
андрей Кравченко, для установки 
аналогичного комплекса 
в городе-герое необходимо 
подключить более 1,6 тысячи 
современных камер.

на курортных территориях края ситуация 
должна находиться под контролем постоянно. 

– Предприятия должны оформлять 
паспорта безопасности 
и не допускать их просрочки. 
Формализм в этом вопросе 
недопустим, – сказал начальник 
управления ФСб россии по региону 
Сергей захарихин.

Как отметил врио начальника 
гу МВд россии по Краснодарскому 
краю Сергей Воложинов, 
для обеспечения безопасности 
этим летом привлекут более 

900 сотрудников из других 
регионов страны и включат 
85 новых маршрутов 
патрулирования. К охране 
общественного порядка привлекут 
9 тысяч казаков, в том числе свыше 
1,7 тысячи дружинников.

С 2021 года на Кубани ведется паспортиза-
ция маршрутов джиппинга. на сегодняшний 
день их 15 – в Сочи, геленджике, анапе и но-
вороссийске.

– В этом году ставим задачу 
утвердить еще три – 
в апшеронском районе, геленджике 
и Сочи. работу выстраиваем жестко. 
если продают билеты нелегально, 
то договоры аренды на размещение 
экскурсионных бюро расторгаются 
в одностороннем порядке. 
за прошлый год расторгли 
66 договоров, демонтировали 
13 бюро, арестовали 28 объектов. 
В нынешнем году планируем 
организовать более 
160 межведомственных рейдов 
с участием сотрудников 
госавтоинспекции, министерства 
природных ресурсов и органов 
местного самоуправления. 
график сформирован, первые рейды 
уже прошли, – сообщил вице-губернатор 
александр руппель.

Также на заседании обсудили вопросы по-
жарной безопасности.

начальник главного управления 
МчС россии по Краснодарскому 
краю Олег Волынкин рассказал, 
что в период подготовки 
к летней кампании 2023 года 
взяли на учет почти 12 тысяч 
объектов проживания, отдыха 
и оздоровления. на них уже провели 
180 плановых проверок, 
даны предписания по устранению 
нарушений.

Детский отдых

на мероприятии обсудили организацию 
безопасного отдыха детей. в летний период 
в системе детского отдыха кубани 
будут функционировать более 
1,5 тысячи организаций.

чтобы каждый курорт стал зоной безопасно-
го отдыха, задействуют дополнительные си-
лы полиции. Так, свыше 100 сотрудников под-
разделений по делам несовершеннолетних за-
крепят за детскими учреждениями.

на особом внимании контролирующих 
органов – вопрос организации детских пе-
ревозок и их сопровождения.

Большинство туристов 
приедут на курорты 
на поездах, многие –
на автомобилях 
и автобусах, 
что существенно 
повлияет на дорожную 
ситуацию. 

важно принять 
дополнительные меры 
безопасности. 
в анапе хорошо 
зарекомендовал 
себя уникальный 
комплекс 
с распознаванием лиц 
и предметов «купол». 
необходимо внедрить 
такую же систему 
в сочи. она должна 
заработать в аэропорту, 
на ж.-д. и автовокзалах, 
набережных уже в этом 
курортном сезоне
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В Краснодарском крае одновременно строятся 170 социальных объектов

Социальное 

строительство



05 | 2023 МСК 25

озведение и реконструкция соцобъектов 
стали основной темой совещания губерна-
тора Кубани Вениамина Кондратьева с за-
местителями и руководителями профиль-
ных ведомств.

О развитии говорит активное социальное 
строительство. школы, детские сады и спор-
тивные объекты напрямую влияют на каче-
ство жизни кубанцев.

– Сейчас в регионе одновременно 
строим 170 таких объектов, 
почти треть из них – в Краснодаре. 
наша принципиальная позиция – 
без учебных заведений, поликлиник, 
парковок и зеленых зон дома 
не строить. Все это должно быть 
в пешей доступности с учетом 
сложившейся застройки – люди хотят 
жить в комфорте, – сказал губернатор.

в краснодаре возводят 57 социальных 
объектов: 

21 школу почти на 28 тысяч мест 

32 детских сада более чем 
         на 8,6 тысячи мест

3 спортивных объекта

Пять образовательных учреждений находят-
ся на этапе финальной готовности и примут 
учеников 1 сентября этого года, еще два – до-
строят до конца 2023-го. В планах на 2024 
год – возведение девяти школ. Темпы стро-
ительства дошкольных учреждений тоже на-
ращиваются – в текущем году планируется 
ввод 19 детских садов.

Один из проектов – коррекционная шко-
ла в краевой столице. для этого объекта го-
товят проектно-сметную документацию. 
Строительство школы планируют начать по-
сле получения положительного заключения  
госэкспертизы.

на мероприятии было отмечено, 
что регион набрал высокий темп 
строительства социальных объектов. 
такого их количества в краевом 
центре не возводили за последние 
20–30 лет. помимо школ на кубани 
строят поликлиники – в нынешнем 
году возводят и проектируют 
девятнадцать. как прозвучало 
на совещании, половина учреждений 
должна быть сдана в эксплуатацию 
уже в этом году. 

– Мы обязаны выполнить все обязательства 
перед жителями. Сроки сдачи не должны сдви-
гаться, – подчеркнул Вениамин Кондратьев.

В частности, в Краснодаре достраива-
ют детскую поликлинику на 300 посеще-
ний в смену по ул. им. Писателя знаменско-
го. Планируется, что она примет пациентов 
уже в этом году.

Также на совещании обсудили вопрос воз-
ведения центров единоборств. 

на сегодняшний день в регионе ввели в 
эксплуатацию 14 таких объектов. до конца 
2024 года центры единоборств должны быть 
построены во всех районах.

Вице-губернатор александр Власов 
сообщил, что в 2023 году в крае 
построят 13 таких центров. 
их возведут в Сочи, апшеронске, 
новороссийске, ейске, Тихорецке, 
Курганинске и Тимашевске, 
а также в станицах Полтавской, 
Староминской, Отрадной 
и щербиновской, 
в селе белая глина 
и поселке Мостовском.

Кроме того, идет строительство еще вось-
ми центров и заканчивается подготовка до-
кументации для девяти объектов со сроком 
завершения в 2024 году.

проекты строительства восьми 
социальных объектов получили 
положительные заключения 
экспертизы.

три из них построят в краснодаре: 

• школа на 1100 мест 
по ул. Западный обход 
в микрорайоне «Южане», 

• корпус на 300 мест 
по ул. им. стасова, 167, 

• детсад на 250 мест 
в районе «города спорта» 
в прикубанском округе.

госэкспертизу прошли 
проекты строительства 
детсада на 250 мест в станице 
ладожской и здания врача 
общей практики на хуторе 
Железном Усть-лабинского района, 
а также спорткомплекса 
по ул. азовской в армавире, 
корпуса школы на 400 мест в лабинске 
и пищеблока на территории 
соШ № 26 в поселке прогресс 
темрюкского района.

Готовность № 1

В

масштабы
всего в стадии 
строительства с вводом 
в эксплуатацию 
в 2023–2025 годах 
находятся 35 школ, 
24 дошкольных 
учреждения, 
19 поликлиник 
и еще ряд объектов 
здравоохранения 
(реабилитационный 
центр, фельдшерско-
акушерские пункты 
и офисы врача общей 
практики), 40 объектов 
спорта, объекты 
культуры, коммунальной 
инфраструктуры 
и пожарной 
безопасности.

с 2019 года в регионе 
построили 
134 спортивных 
объекта. Это центры 
единоборств, 
малобюджетные залы 
шаговой доступности, 
бассейны 
и спортплощадки
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Экономика для муниципалов

«ночь музеев – 2023»

Обучение проводит Торгово-промышленная палата Красно-
дарского края. Команды муниципальных образований по-
лучили информацию в области маркетинга, деловой ком-
муникации, правовых и финансовых отношений. эксперты 
помогли разобраться в специфике работы с иностранны-
ми контрагентами, в организации таможенного и право-
вого регулирования, логистике.

В трех потоках участвовали госслужащие из армави-
ра, Отрадненского, динского, Мостовского, Кавказско-
го, белореченского, гулькевичского, ленинградского и 
усть-лабинского районов, а также предприниматели из 
анапы.

Каждый участник защитил свою «дорожную карту», 
разработав варианты экспорта продукции выбранной 
компании с учетом рисков. эти проекты муниципалите-
ты возьмут в работу.

Также муниципальные команды помогут предприя-
тиям своих районов принять участие в международных 
выставках. Только за прошлый год Центр поддержки экс-
порта региона обеспечил в них более 80 мест для субъек-
тов МСП. В этом году выставки посетили 14 компаний. 

Мероприятие проходило с 18:00 до 23:00 во всех государ-
ственных и муниципальных музеях края. Все желающие 
смогли бесплатно посетить фондовые экспозиции, автор-
ские инсталляции, экскурсии и мастер-классы, литератур-
ные и музыкальные гостиные.

В Краснодарском государс тв енном ис торико-
археологическом музее-заповеднике им. е. д. Фелицы-
на прошли научные лекции и презентации, тематические 
экскурсии. Посетители познакомились с золотошвейным 
искусством и ткачеством, открыли для себя сравнитель-
ную анатомию.

В Краснодарском краевом художественном музее  
им. Ф. а. Коваленко участники акции посетили выставку 
«искусство учить искусству» и экспозицию «русское искус-
ство 16-го – начала 20-го вв.», а также выставочные про-
екты «В саду времен», «Момент», «черная сказка» и «зер-
кало эпохи». В рамках мероприятия работали тематиче-
ские локации «Картина с «двойным дном», «Коваленко/
репин», «Малевич и ученики», «единственный в мире» и 
«говорящие детали».

В Музейном дворике был представлен «екатеринодар-
ский художественный кружок: учителя и ученики», где мо-
лодые художники и студенты Краснодарского художествен-
ного училища провели мастер-классы.

кУльтУРа

УЧеБа

представители десяти муниципалитетов кубани обучились 
основам внешнеэкономической деятельности

20 мая кубань присоединилась 
ко всероссийской музейной акции

каждый участник защитил свою «дорожную карту», 
разработав варианты экспорта продукции выбранной 
компании с учетом рисков. Эти проекты муниципалитеты 
возьмут в работу

все желающие смогли бесплатно посетить фондовые 
экспозиции, авторские инсталляции, экскурсии 
и мастер-классы, литературные и музыкальные гостиные
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В торжественной церемонии приня-
ли участие вице-губернатор алек-
сандр Власов, глава муниципалите-
та Сергей лесь, представители крае-
вого министерства физической куль-
туры и спорта, депутатского корпуса, 
спортсмены и горожане.

– для вовлечения юных жите-
лей края в занятия спортом и фор-
мирования культуры здорового об-
раза жизни необходимо строить но-
вые Центры единоборств. По поруче-
нию губернатора в 2024 году такие 
объекты будут открыты во всех му-
ниципалитетах. Системная работа 
в отрасли на протяжении многих 
лет позволяет Кубани занимать ли-

три кубанских предприятия 
получат почти 60 миллионов 
рублей на модернизацию

льготные займы предоставит 
Фонд развития промышленности 
региона.

экспертный совет фонда одо-
брил финансирование в размере 
32 миллионов рублей по програм-
ме «Пищевик» армавирскому мя-
соконсервному комбинату. Пред-
приятие приобретет оборудова-
ние российского производства, 
что позволит нарастить мощно-
сти и создать новые рабочие ме-
ста. Как участнику национально-
го проекта «Производительность 
труда» комбинату одобрен заем 
по льготной процентной ставке 
в 1% годовых в первые два года и 
2% – в оставшиеся три года поль-
зования займом.

Кущевский бетонный завод при-
ступит к выпуску стеновых блоков, 
бордюров и тротуарной плитки. 
на покупку оборудования пред-
приятию предоставят 9,3 милли-
она рублей в рамках программы 
«Проекты развития (краевое фи-
нансирование)». При поручитель-
стве Фонда развития бизнеса ре-
гиона процентная ставка соста-
вит 1% годовых в первые два го-
да пользования займом и 3% – в 
оставшийся срок.

Краснодарскому производите-
лю обуви «зарина-Юг» одобрили 
финансирование в размере 17,5 
миллиона рублей под 1% годо-
вых в рамках программы «Прио-
ритет». Компания приобретет со-
временное промышленное обору-
дование и сырье.

«азов спорт Фест» объединил любите-
лей плавания, спорта и активного от-
дыха на косе долгой. 

– Такой вид времяпрепровождения 
в Краснодарском крае очень востре-
бован туристами и активно развива-
ется. Жители и гости края предпочи-
тают круглогодичный горный туризм, 
велотуризм, катание на лыжах, сно-
убордах и коньках, а также водные 
лыжи, прыжки с парашютом, дель-
тапланеризм, полеты на воздушном 
шаре, серфинг, яхтинг, гольф, парус-
ный и конный спорт. активный отдых 
полезен в любом возрасте и в любое 
время года, – сказал врио министра 
курортов, туризма и олимпийского 
наследия Краснодарского края Ми-
хаил зарицкий.

«азов спорт Фест»
в ейском районе с 19 по 21 мая прошел Фестиваль спорта и отдыха

участники соревнований и гости 
фестиваля приехали со всего Крас-
нодарского края, а также из Москвы 
и Подмосковья, Санкт-Петербурга, 
Тулы, Волгограда, ростова-на-дону, 
екатеринбурга, Красноярска и Вла-
дивостока. В этом году состязания 
впервые вышли на международный 
уровень – в заплывах на открытой 
воде принял участие спортсмен из 
республики беларусь. Кроме того, 
в официальную программу сорев-
нований на азовском море впер-
вые вк лючили гонки на сапсер-
фингах для любителей и профес-
сионалов.

В состязаниях принимали участие 
индивидуальные спортсмены и кор-
поративные команды.

институт 
развития

спортивная система
в крымске открыли новый центр единоборств

ФонДоткРытие

тУРиЗм

дирующие позиции в сфере разви-
тия спорта в стране, а жителям го-
родов и станиц – заниматься физи-
ческой культурой в современных  
просторных зданиях, – сказал алек-
сандр Власов.

Спортивному объекту присвоено 
имя анатолия Стасюкевича – участ-
ника специальной военной опера-
ции, посмертно награжденного орде-
ном Мужества.

Общая площадь объекта – более 1,6 
тысячи квадратных метров. В Центре 
единоборств будут заниматься самбо, 
дзюдо, боксом, борьбой и тхэквон-
до представители местных спортив-
ных школ, а также жители Крымска.



визит губернатора

28 МСК 05 | 2023

Потенциал 
Староминского 
района 4 мая губернаТОр 

Кубани ВениаМин 
КОндраТьеВ С рабОчиМ 
ВизиТОМ ПОСеТил 
СТарОМинСКий райОн. 
Он ПОбыВал 
на ПрОизВОдСТВах, 
а ТаКЖе ВСТреТилСя 
С ЖиТеляМи 
МуниЦиПалиТеТа



05 | 2023 МСК 29



визит губернатора

30 МСК 05 | 2023

лава региона вместе со своим первым 
з амес тителем игорем га ласем,  вице-
губернаторами Сергеем Власовым и андреем  
Коробкой осмотрели уникальное для рос-
сии предприятие ООО «Прибой». здесь на-
кануне открыли единственный в стране за-
вод полного цикла производства кваса – от 
приемки зерна, изготовления солода и сус-
ла до выпуска готовой продукции.

– В ряде регионов есть крупные 
и популярные производители 
такого традиционного для россии 
продукта, как квас. Конкуренция 
высокая, но староминское 
предприятие занимает ведущие 
позиции на Юге и продолжает 
развиваться. Вы должны идти 
по такому пути, который позволит 
использовать новые технологии, 
удешевить продукцию 
и при этом сохранить ее высокое 
качество – вкус и запах из нашего 
детства. это наше конкурентное 
преимущество, и мы не можем 
его потерять. Важно использовать 
отечественные, кубанские 
ингредиенты и продолжать 
добиваться результата 
даже в непростых экономических 
условиях, – сказал 
Вениамин Кондратьев.

генеральный директор 
ООО «Прибой» Сергей Косяников 
рассказал, что при модернизации 
производства главным было 

сохранить весь технологический 
процесс и качество 
продукции. 

– Мы используем натуральное сырье и оте-
чественное оборудование, которое полно-
стью автоматизировано. Кроме того, наш 
проект – это объект промышленного туриз-
ма. Планируем проводить экскурсии по за-
воду, – отметил Сергей Косяников.

на предприятии работают 86 человек. 
Продажи под торговой маркой «Квас Ста-
роминский» составляют более четверти 
регионального рынка в Краснодарском и 
Ставропольском краях, ростовской обла-
сти. напиток с успехом реализуют в Кры-
му и астрахани.

Также Вениамин Кондратьев посетил тор-
говый дом «МТз-Северо-запад» по сбору бе-
лорусских тракторов. губернатор отметил 
важность работы предприятия на террито-
рии Краснодарского края. 

– на Кубани реализовали крупнейший 
инвестпроект по локализации производства 
белорусской сельскохозяйственной техники. 
для нас принципиальное значение имеет 
то, что тракторы собирают на территории 
региона, есть сервисное обслуживание, ре-
монтные участки. С конвейера выходят ка-
чественные и доступные по цене машины. 
Они востребованы аграриями. чтобы оста-
ваться гарантом продовольственной безо-
пасности, нам важно своевременно обнов-
лять транспортный парк, делать его макси-
мально конкурентоспособным. В этом за-
лог будущих высоких урожаев, – подчеркнул 
глава региона.

Чтобы оставаться 
гарантом 
продовольственной 
безопасности, 
важно 
своевременно 
обновлять 
транспортный парк

Г
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генеральный директор торгового 
дома «МТз-Северо-запад» 
александр голуб сообщил, 
что с начала года собрали 
164 трактора, всего до конца 
2023-го произведут до тысячи 
сельхозмашин. Кроме того, 
на базе производства планируют 
выпускать садовые тракторы 
и коммунальные машины 
для дорожных служб 
и уборки территорий.

«МТз-Северо-запад» выпускает тракторы 
«беларус». Сборка началась летом 2022 го-
да – после заключения соглашения о со-
трудничестве между Краснодарским краем 
и Минским тракторным заводом на IX Фо-
руме регионов россии и белоруссии. за это 
время собрали 275 тракторов. Сейчас здесь 
трудится 64 человека.

Предприятие использует региональную ме-
ру господдержки программы «Машиностро-
ение». Торговому дому «МТз-Северо-запад» 
компенсируют 15-процентную скидку, кото-
рую завод предоставляет покупателям трак-
торов «беларус» краевой сборки при усло-
вии, что производитель инвестирует 80% в 
развитие производства. В 2022 году оказа-
на поддержка почти на 64 миллиона рублей.

Открытый диалог

Развитие социальной сферы обсудили 
с активом района. во встрече приняли 

участие заместители главы региона, 
руководители профильных ведомств, 
представители муниципалитета, жители.

губернатор отметил, что достижения эконо-
мики края должны отражаться на жизни лю-
дей в каждом муниципальном образовании. 

– В Староминском районе она меняет-
ся к лучшему – здесь реконструируют шко-
лу, строят центр единоборств и поликлини-
ку. дети должны гордиться своей малой ро-
диной и скучать по ней – тогда молодежь 
не будет уезжать в большие города. В про-
шлом году из краевого бюджета мы выдели-
ли муниципалитету почти 300 миллионов ру-

основными 
драйверами развития 
староминского района 
являются 
промышленность 
и сельское хозяйство. 
ставка, сделанная 
на данные 
направления, уже дает 
хорошие результаты
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блей. это средства на ремонт дорог, благо-
устройство парков, создание социальной и 
коммунальной инфраструктуры. и мы про-
должим делать все, чтобы жизнь на селе по 
своему комфорту ничем не отличалась от 
городской, – сказал Вениамин Кондратьев.

С вопросом дальнейшего 
благоустройства районного 
дома культуры и спорта обратилась 
к главе региона участница 
местного танцевального 
коллектива раиса Тремиля. 

зрительный зал дК отремонтировали по 
поручению губернатора шесть лет назад, 
благоустроили прилегающую территорию. 
Произвели капремонт кровли, обновили ин-
женерные коммуникации и материально-
техническую базу. Однако пока еще не при-
ступили ко второму этажу и помещениям 
спортивной школы, которая располагается 
в крыле здания.

районный дом культуры и спорта в 
станице Староминской – двухэтажное 
здание, построенное по типовому про-
екту 1960-х годов. это место притяжения 
станичников разных возрастов. действу-
ют концертное и театральное направле-
ния. В здании есть зрительный зал на 472 
посадочных места, помещения для круж-
ковой работы.

Вениамин Кондратьев отметил необхо-
димость одномоментно привести в порядок 
спортшколу и помещения, где проводят круж-
ки. Он подчеркнул, что ремонт нужно завер-
шить в 2024 году. 

Соответствующие поручения губернато-
ра получили заместитель руководителя ре-
гиона игорь галась и глава Староминского 
района Владимир горб.

При краевой поддержке в муниципалите-
те ремонтируют еще один дом культуры – в 
станице Канеловской.

Всего в 2023 году в рамках 12 государ-
ственных программ для муниципального об-
разования предусмотрено порядка 1,2 мил-
лиарда рублей.

Основные направления поддержки – сфе-
ры образования, физической культуры и спор-
та, культуры, развитие инженерной инфра-
структуры и благоустройство.

Местные школьники обратились 
к губернатору с просьбой 
построить бассейн. 

– Спорт важен для развития здорового поко-
ления. и мы обязательно построим плава-
тельный бассейн. Вы живете в хорошем рай-
оне, с глубокими традициями, и должны гор-
диться своим муниципалитетом и добиваться 
успеха в жизни. а мы, со своей стороны, по-
стараемся создать все необходимые для это-

всего в 2023 году 
в рамках 
12 государственных 
программ 
для муниципального 
образования 
предусмотрено порядка 
1,2 миллиарда рублей

Район
перешел 
из группы 
территорий 
с уровнем 
развития 
ниже 
среднего 
в группу 
со средним 
уровнем
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го условия, – обратился губернатор Кубани 
к школьникам.

глава района Владимир горб 
доложил, что муниципалитет 
уже подготовил проектно-сметную 
документацию на строительство 
нового плавательного бассейна, 
нашел подходящую площадку 
и уже летом приступит 
к возведению. Ввести объект 
в эксплуатацию планируют 
до конца 2024 года.

От социалки – к экономике

основными драйверами развития 
староминского района являются 
промышленность и сельское хозяйство. 
ставка, сделанная на данные направления, 
уже дает хорошие результаты.
Хотя проблемные вопросы в муниципалитете 
есть и собственных доходов 
еще недостаточно для их решения. 

– нужны новые инвесторы и предприятия глу-
бокой переработки, и здесь важно правильно 
расставить приоритеты. Муниципальной ко-
манде совместно с краевыми коллегами не-
обходимо создать «дорожную карту» эконо-

мического развития. Важно понимать, что 
сегодняшняя ситуация в мире – это время 
возможностей. и мы обязаны ими восполь-
зоваться, принимать нестандартные реше-
ния, нацеленные на результат, – сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Первый вице-губернатор 
игорь галась отметил, 
что по результатам комплексной 
оценки социально-экономического 
развития муниципальных 
образований Староминский район
перешел из группы территорий 
с уровнем развития ниже 
среднего в группу 
со средним уровнем развития.

– В структуре базовых отраслей района пре-
обладают сельское хозяйство, промышлен-
ное производство и розничная торговля. По 
итогам 2022 года рост в промышленности 
района составил 116,7%, тогда как по краю – 
114,6%. С начала 2023-го положительная ди-
намика в этом направлении превышает уже 
148%, – подчеркнул игорь галась.

глава Староминского района Владимир 
горб поблагодарил губернатора, краевую ад-
министрацию и законодательное Собрание 
региона за внимание и поддержку и выразил 
уверенность в том, что муниципалитет выпол-
нит поставленные перед ним задачи.

экономика
в структуре базовых 
отраслей района 
преобладают 
сельское хозяйство, 
промышленное 
производство 
и розничная торговля. 
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тогда как по краю – 
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«важно понимать, 
что сегодняшняя 
ситуация в мире – 
это время 
возможностей. 
и мы обязаны 
ими воспользоваться, 
принимать 
нестандартные 
решения, нацеленные 
на результат»
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опыт поСелений

Нововеличковское 
сельское поселение. 

Подсветили
С проблемой освещения улиц встречался каждый россиянин. 

Если для крупных городов вопросы уличного освещения 
не являются глобальной проблемой, 

то для маленьких городов и сельских поселений это больное место

текст: Словена Соколова
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ововеличковское сельское поселение дин-
ского района – это 4 населенных пункта, где 
проживают свыше 14 тысяч человек. 

Поселение отдалено от райцентра, как и 
все 4 населенных пункта находятся на рас-
стоянии друг от друга. 

низкий уровень освещения улиц на се-
ле снижает качество жизни населения. ре-
шение данных вопросов находится в веде-
нии местных органов власти. Освещение 
в сельской местности отличается от город-
ского тем, что интенсивность транспортно-
го и людского потоков здесь ниже, количе-
ство объектов торговли и культуры, адми-
нистративных зданий меньше. но несмотря 
на это уровень освещенности в вечерние и 
ночные часы согласно гОСТам и СниПам 
должен быть не меньше 80%. это относит-
ся как к общественным территориям посе-
лений, так и к дорогам. 

В прошлом году муниципалитет стал по-
бедителем Всероссийского конкурса «луч-
шая муниципальная практика» в номина-
ции «Модернизация городского хозяйства 
посредством внедрения цифровых техно-
логий и платформенных решений («умный 
город»)». В нововеличковском занимаются 
освещением. глава поселения галина Кова 
поделилась тем, что уже сделано и как по-
беда в конкурсе может приблизить террито-
рию к поставленной цели. 

– В 2018 году общая протяженность 
дорог нововеличковского поселения 
составляла 107,34 км, а освещено 
из них было всего 17%. 
Поэтому с 2019 года мы взяли курс 
на энергосбережение 
и повышение энергетической 
эффективности на территории 

муниципалитета, – 
отметила галина Кова. 

сделано было немало. 

• Это и освещение новых участков улиц, 
и замена ламп накаливания 
в учреждениях, а также уличных 
фонарей ДРл и Днат на современные 
энергосберегающие. 

• За 2019 год общая протяженность 
освещенных дорог в поселении 
увеличилась более чем на 1,5 км. 
Экономия бюджетных средств 
на замене ламп достигла 
322,3 тысячи рублей.

– В 2020 году мы продолжили эту практику. 
По сравнению с 2019-м нам удалось сэконо-
мить 7,5 тысячи киловатт – это около 600 
тысяч рублей. данные средства в 2021 году 
мы направили на восстановление несколь-
ких линий уличного освещения в станице 
Воронцовской и поселке дальнем, – расска-
зала глава территории. 

В 2021-м, видя изменения, которые про-
исходят в поселении, к работе администра-
ции присоединились жители, предпринима-
тели и депутаты. наглядный пример – ре-
ализация проекта инициативного бюдже-
тирования в станице Воронцовской. Там 
заменили фонари на светодиодные и увели-
чили протяженность линий уличного осве-
щения. депутат нСП Вадим демочко передал 
муниципалитету для установки 27 фонарей.

но работы останавливать нельзя, 
так как поселение все равно не достигает 
необходимого уровня освещенности: 

Н
Безопасность

Благодаря 
данной работе 
прежде всего 
повышается 
безопасность 

дорожно-
транспортного 

движения. 
освещаются 

дороги, 
перекрестки, 
пешеходные 

переходы. 
Это спасает 

жизни людей

в нововеличковском занимаются освещением. глава поселения 
галина кова поделилась тем, что уже сделано и как победа в конкурсе 
может приблизить территорию к поставленной цели
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в ст. нововеличковской 82,178 км дорог 
общего пользования, 
из них освещено – 17,6%

в ст. воронцовской – 16,066 км (33%)

в пос. найдорф – 7,746 км (37,2%)

в пос. Дальнем – 1,35 км (51%)

– эта работа и стала основой для нашей му-
ниципальной практики, с которой в 2022 го-
ду мы заняли 5-е место в россии. на выделен-
ную сумму в 2,7 миллиона рублей мы продол-
жаем заниматься освещением в нашем посе-
лении, – подчеркнула галина Михайловна.

Сейчас муниципалитет по-прежнему вос-
станавливает уличное освещение и перехо-
дит на экономичные светодиоды. 

на полученные средства поселение смо-
жет осветить несколько улиц в станице но-
вовеличковской и заменить все лампы на 
светодиодные в поселке найдорф (это око-
ло 70 фонарей). 

благодаря данной работе прежде все-
го повышается безопасность дорожно-
транспортного движения. Освещаются доро-
ги, перекрестки, пешеходные переходы. это 
спасает жизни людей. не секрет, что в посел-
ках многие передвигаются на велосипедах, 
скутерах и мопедах, ходят пешком вдоль до-
рог, так как не везде есть тротуары. 

– Выбирая участки для освещения, мы 
отдаем предпочтение дорогам, ведущим в 
детские сады, школы, больницы, магазины. 

это те направления, по которым люди хо-
дят чаще всего. например, в нововеличков-
ской есть две школы, в которых дети учатся в 
две смены. Вечером, особенно в зимнее вре-
мя, школьники часто возвращались домой в 
темноте самостоятельно. более того, к шко-
лам ведут гравийные дороги без тротуаров. 
Осветив эти участки, мы получили большой 
отклик и благодарность местных жителей, – 
сказала глава поселения.

на освещенных участках снизилось ко-
личество случаев мелкого хулиганства. Там, 
где светло, не остановится машина с гром-
кой музыкой. Там, где светло, – не будут му-
сорить. люди присылают в мессенджеры по-
селения фотографии с горящими всю ночь 
фонарями, благодарят за свет. 

после перехода на светодиоды 
муниципалитет оставил в прошлом 
отключение на ночь фонарей. 
а ведь еще 5–7 лет назад такая 
практика существовала – 
поселение было вынуждено 
экономить бюджетные средства. 

– Стоит отметить, что люди не остаются в 
стороне и принимают участие в этой работе. 
Там, где по нашим планам нет замены ламп, 
население готово менять их у своих домов 
самостоятельно. люди покупают фонари, а 
мы закупаем СиП (специальный провод) и 
устанавливаем лампы. Так действует и биз-
нес. Многие хотят, чтобы рядом с их торго-
вой точкой было светло, а значит, безопас-
но, – отметила галина Кова. – работа ведет-
ся, но конца ей не видно. хватит еще на годы 
вперед. Тем не менее, руки мы не опускаем –  
делаем все, что возможно.

низкий уровень 
освещения улиц 
на селе снижает 
качество жизни 
населения. Решение 
данных вопросов 
находится в ведении 
местных органов власти

«Эта работа 
и стала 
основой 
муници-
пальной 
практики, 
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в 2022 году 
мы заняли 
5-е место 
в России»
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В Краснодарском крае стартовал 
цикл зональных совещаний 
по итогам работы органов ТОС

Лучшие ТОСы. 
Движущая 
сила Кубани

в 2022 году
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в 2022 году
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ервое мероприятие цикла состоялось в Тем-
рюке. В нем приняли участие председатель 
законодательного Собрания региона Юрий 
бурлачко, вице-губернатор Кубани александр 
Топалов, депутаты зСК и главы муниципаль-
ных образований.

Центральным событием дня стало награж-
дение активистов-общественников.

Предваряя торжественную 
церемонию, председатель зСК 
напомнил, что в этом году 
исполняется 20 лет 
со дня принятия 131-го 
Федерального закона 
«Об общих принципах 
организации местного 
самоуправления в российской 
Федерации», который 
ознаменовал новый виток 
развития системы МСу. 
за это время пройден путь 
от совершенствования 
функционала и порядка 
деятельности до появления 
новых форм работы и обмена 
опытом. Сегодня в крае 
6423 органа ТОС, из которых 
90 зарегистрированы 
в качестве юридического лица.

– ТОСы Кубани являются реальной движущей 
силой, и мы постоянно изучаем ситуацию на 
предмет оказания помощи в вашей непро-
стой, но столь востребованной деятельности. 
на февральской сессии нами был существен-
но увеличен размер призового фонда конкур-
са на звание лучшего органа ТОС, победите-
лей которого мы чествуем сегодня. на теку-
щий год он вырос с 46 до 75 миллионов ру-
блей. а со следующего, 2024-го, года размер 
выделяемых дотаций увеличится до 100 мил-
лионов, – сказал Юрий бурлачко, обращаясь 
к присутствовавшим в зале тосовцам.

руководитель парламента также затро-
нул тему инициативного бюджетирования, 
практика которого показала свою эффек-
тивность.

– В нынешнем году по инициативе губер-
натора края Вениамина ивановича Кондра-
тьева на эти цели планируется направить 500 
миллионов рублей, что на 200 миллионов 
больше, чем в предыдущие годы. В 2024-м 
на реализацию этой практики будет направ-
лено порядка 1 миллиарда рублей, – уточнил 
председатель зСК.

Юрий бурлачко поблагодарил активистов 
за то, что они не остаются в стороне от важ-
нейших проблем общества и государства. Об-
щественники активно подключаются к орга-
низации и сбору помощи бойцам СВО, к под-
держке членов их семей и вынужденных пе-
реселенцев из зоны боевых действий.

– Мы и далее будем держать на постоянном 
контроле вопросы развития территориально-
го общественного самоуправления. Многое 
уже сделано для благоустройства края и обе-

спечения его дальнейшего устойчивого раз-
вития. но не меньше еще предстоит сделать. 
наши планы амбициозны, но реалистичны. и 
если мы будем объединять усилия, то непре-
менно сообща сможем решать самые сложные 
задачи, – резюмировал спикер зСК.

От имени губернатора Кубани 
участников совещания 
поприветствовал александр Топалов.

– Сейчас в крае самая большая и эффектив-
ная система ТОС. это отмечено и на феде-
ральном уровне. Органы власти во всех ре-
шениях, которые касаются каждого жителя, 
опираются на ваше мнение. При этом спектр 
деятельности общественников заметно рас-
ширился. Вы стали заниматься патриотиче-
ским воспитанием, благотворительностью 
и социальными проектами, – отметил вице-
губернатор.

От лица принимающей стороны 
слова приветствия и поздравления 
с победой участникам совещания 
адресовал глава Темрюкского района 
Федор бабенков.

В завершение торжественной части председа-
тель зСК и вице-губернатор вручили руково-
дителям органов ТОС, отличившихся по ито-
гам работы в прошлом году, дипломы и Па-
мятные знаки законодательного Собрания 
Краснодарского края, а также благодарно-
сти губернатора региона.

главным призом стали субсидии 
из краевого бюджета, которые 
по условиям конкурса можно 
направить на благоустройство 
территорий в границах тоса. 
За первое, второе и третье места 
победители получат 
более 850, 500 и 340 тысяч рублей 
соответственно.

зональные совещания по итогам работы ор-
ганов ТОС в 2022 году пройдут еще в пяти 
территориях и охватят все муниципальные 
образования края.

Семинар. Развитие ТОС

в рамках совещания состоялся учебный 
семинар для руководителей органов тос 
на тему «современный этап развития 
территориального общественного 
самоуправления в краснодарском крае». 

лекции участникам мероприятия прочита-
ли председатель комитета зСК по вопросам 
местного самоуправления андрей дорошев, 
заместитель начальника управления по вза-
имодействию с органами МСу департамента 
внутренней политики администрации регио-

П

Законодательным 
собранием 
краснодарского края 
учреждены Дни 
муниципальных 
образований, 
в рамках которых 
изучаются социально-
экономическое 
положение 
муниципалитетов 
и перспективы 
их развития, проводятся 
«круглые столы», 
принимаются 
резолюции 
и постановления. 
на сегодняшний день 
уже провели 
25 таких мероприятий.

Депутаты Зск 
совместно 
с исполнительными 
органами госвласти 
и органами местного 
самоуправления 
согласно указам 
президента РФ 
проводят изучение 
вопросов развития 
территорий, в том числе 
в рамках реализации 
региональных проектов 
кубани, входящих 
в состав нацпроектов 
России
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на Сергей Пышнов и и. о. заместителя глав-
ного врача краевого Центра общественного 
здоровья и медицинской профилактики на-
талья Юшкова. 

андрей дорошев в своем 
выступлении осветил актуальные 
вопросы реализации указов 
Президента россии, приоритетных 
национальных и региональных 
проектов, а также развития 
тосовского движения. 

Он рассказал, что законодательным Собра-
нием Краснодарского края учреждены дни 
муниципальных образований, в рамках ко-
торых изучаются социально-экономическое 
положение муниципалитетов и перспекти-
вы их развития, проводятся «круглые столы», 
принимаются резолюции и постановления. 
на сегодняшний день уже провели 25 таких 
мероприятий.

депутаты зСК совместно с исполнитель-
ными органами государственной власти и 
органами местного самоуправления регио-
на согласно указам Президента рФ проводят 
изучение вопросов развития территорий, в 
том числе в рамках реализации региональ-
ных проектов Кубани, входящих в состав нац-
проектов россии.

в 2023 году общая сумма финансирования, 
направленная на реализацию 
национальных проектов в краснодарском 
крае (по состоянию на 11 мая), составила 

69,5 миллиарда рублей, 
               что больше уровня аналогичного 
               периода прошлого года на 7%. 

26,8 миллиарда направлено 
               из федерального бюджета, 

29,3 миллиарда – из регионального, 

2,4 миллиарда – 
          средства местных бюджетов. 

11 миллиардов поступило 
         из внебюджетных источников.

– недавно прошла Всероссийская перепись 
населения. у нас появляются уточненные 
данные о численности граждан, проживаю-
щих на территориях муниципальных обра-
зований нашего региона. В целом по краю 
эта цифра составляет более 6 миллионов че-

ловек. Кубань – аграрный регион, и его от-
личительной особенностью является значи-
тельная численность сельских жителей – по-
рядка 45%. Кроме того, ежегодная миграция 
населения создает соответствующую нагруз-
ку на инфраструктуру края, поэтому муници-
палитеты активно принимают участие в ре-
ализации национальных проектов в рамках 
государственных программ, – подчеркнул ан-
дрей дорошев.

например, на территориях муниципаль-
ных образований в ходе осуществления ре-
гионального проекта «Спорт – норма жизни» 
ведется работа по увеличению доли населе-
ния, систематически занимающегося физи-
ческой культурой и спортом. Согласно 204-му 
указу Президента рФ до 2024 года необходи-
мо довести данный показатель до 55%. Мно-
гие муниципалитеты Кубани уже превысили 
этот процент. Среднекраевой показатель по 
итогам 2022 года составил 59,9%.

законом региона от 14 октября 2020 го-
да № 4345-Кз внесены изменения в крае-
вой закон «О местном самоуправлении в 
Краснодарском крае», которым закрепле-
ны правовые основы внесения в местную 
администрацию инициативных проектов 
по решению вопросов местного значения, 
играющих приоритетную роль для жите-
лей территорий. 

реализация инициативных проектов мо-
жет обеспечиваться также в форме добро-
вольного имущественного и (или) трудово-
го участия заинтересованных лиц. Органы 
ТОС могут выдвигать проекты в качестве 
инициаторов. 

– хочу отметить, что органы территори-
ального общественного самоуправления этим 
правом уже активно пользуются. Мы знаем, 
что на каждой территории именно руководи-
тель органа ТОС возглавляет инициативную 
группу по разработке проекта, – сказал пред-
седатель комитета зСК по вопросам местно-
го самоуправления.

Также увеличено финансирование в рам-
ках краевого конкурса на звание «лучший 
орган территориального общественного са-
моуправления в 2023 году» с 46,7 до 75 мил-
лионов рублей. а с 2024-го финансирование 
конкурса вырастет до 100 миллионов. Побе-
дителям, занявшим 1-е, 2-е и 3-е места, будут 
выделяться дотации в размере 1 миллиона, 
600 тысяч и 400 тысяч рублей соответствен-
но. По трем городским округам с внутриго-
родским делением (Краснодар, новороссийск 
и Сочи) количество призовых мест увеличе-
но. это прежде всего связано с численностью 
населения данных территорий.

Инициатива побеждает

Об особенностях поддержки 
местных инициатив ТОС 
и жителей участникам семинара 
рассказал Сергей Пышнов. 

существенно увеличен 
размер призового 
фонда конкурса 
на звание 
лучшего органа тос. 

на текущий год 
он вырос 
с 46 до 75 миллионов 
рублей. 
а со следующего, 
2024-го, года размер 
выделяемых дотаций 
увеличится 

до 100 миллионов.

Была затронута тема 
инициативного 
бюджетирования, 
практика которого 
показала 
свою эффективность.

в нынешнем году 
по инициативе 
губернатора края 
вениамина 
кондратьева 
на эти цели планируется 
направить 

500 миллионов 
рублей, 
что на 200 миллионов 
больше, 
чем в предыдущие 
годы. 

в 2024-м 
на реализацию 
этой практики будет 
направлено порядка 

1 миллиарда рублей
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Он отметил, что Краснодарский край на реги-
ональном уровне уже 4-й год реализует про-
ект «инициативное бюджетирование». Во 
всех 37 муниципальных районах и входящих 
в их состав городских и сельских поселени-
ях были приняты акты, определяющие поря-
док проведения конкурса по отбору проектов 
местных инициатив на данных территориях. 

В 2023 году увеличилось количество участ-
ников краевого конкурса. 265 городских и 
сельских поселений подали проекты мест-
ных инициатив жителей (годом ранее – 259, 
в 2021-м – 255, в 2020-м – 198). 

Кроме того, за 4 года практически в три 
раза увеличилась и средняя стоимость про-
екта. Так, в нынешнем году она достигла 4,4 
миллиона рублей. В 2022-м этот показатель на-
ходился на уровне в 3,8 миллиона, в 2021-м –  
3,2 миллиона, а в 2020-м – 1,6 миллиона. 

Выросла и доля участия граждан в обсуж-
дении проектов на территории муниципаль-
ного образования – с 27% в 2020 году до 65% 
в 2023-м. При этом показатель выше 50% за-
фиксирован в нынешнем году по 314 подан-
ным проектам, а 39 проектов привлекли к 
обсуждению практически 100% населения 
муниципалитета.

– Мы с вами поэтапно выполняем задачу 
по максимальному вовлечению граждан в 
подготовку и обсуждение проектов местных 
инициатив. В количественном выражении в 
прошлом году удалось привлечь около 850 
тысяч человек, в 2021-м эта цифра составля-
ла 750 тысяч. а сегодня данный показатель 
достиг порядка 900 тысяч человек, – подчер-
кнул Сергей Пышнов.

С каждым годом растет роль ТОС в разви-
тии инициативного бюджетирования в Крас-
нодарском крае. но в последнее время в ра-
боту включились и представители молодеж-
ных организаций. 

– напомню, что с 2021 года органы тер-
риториального общественного самоуправле-
ния и их представители являются полноправ-
ными участниками инициативного бюджети-
рования. Представители ТОСов могут быть 
как инициаторами, так и непосредственны-
ми участниками проектов. В этом году ру-
ководителями инициативных групп стали 
представители ТОС в 221 проекте местных 
инициатив, что составляет 64% от общего 
количества проектов. Ваши инициативы до-
стойны и интересны, а главное – направле-
ны на улучшение качества жизни людей на 
конкретной территории. Кроме того, удалось 
сделать очень важное – вовлечь молодежь в 
решение вопросов местного значения, – от-
метил заместитель начальника управления 
по взаимодействию с органами МСу депар-
тамента внутренней политики региона.

По инициативе департамента ведется ак-
тивная работа с Советом молодых депутатов 
для еще большего охвата целевых групп жите-
лей. Кроме того, при непосредственном уча-
стии самих молодых депутатов в 2023 году 
подготовлено 12 проектов на конкурс. 6 из 
них стали победителями.

Результаты и планы

Уже по итогам этого года будут 
представлены предварительные результаты 
работы муниципалитетов по реализации 
инициативных проектов на своей 
территории на средства местного бюджета 
и иных источников. 

данный механизм дает возможность осу-
ществления проектов не только за счет 
средств краевой казны. большинство проек-
тов, представленных на конкурс в этом го-
ду, предусматривают трудовое и иное уча-
стие граждан. В некоторых муниципальных 
образованиях также предусмотрен финан-
совый вклад.

– хочу отметить, что по поручению гу-
бернатора Кубани Вениамина Кондратьева 
запланировано увеличение средств регио-
нального бюджета на премирование проек-
тов победителей краевого конкурса. Предсто-
ит внесение изменений и в порядок его про-
ведения, касающихся как критериев оценки, 
так и категорий участников. С 2024 года бу-
дет предложено участие всех городских окру-
гов Краснодарского края. Одним из основ-
ных изменений станет дополнение переч-
ня критерием «Количество реализованных 
проектов местных инициатив за счет средств 
местного бюджета, внебюджетных источни-
ков, средств граждан и др.», а также показа-
телем «доля средств местного бюджета, на-
правленная на реализацию указанных про-
ектов». Мы их доработаем и представим в 
проекте изменений. Понимаем, что увели-
чение средств приведет к конкуренции. не-
обходимые предварительные расчеты с обо-
снованием целесообразности уже проведе-
ны, – рассказал представитель департамен-
та внутренней политики края.

Всего в 2023 году для участия в краевом 
конкурсе представлено 343 проекта местных 
инициатив на сумму в 1,5 миллиарда рублей. 
Кроме того, в конкурсном отборе приняли 
участие 35 городских и сельских поселений с 
численностью населения свыше 10 тысяч че-
ловек, от них поступило 49 проектов.

за 3 года для участия в состязании был 
подан 971 проект местных инициатив жи-
телей Кубани. реализовано 386 из них, или 
40%. на это было выделено порядка 780 мил-
лионов рублей.

Все проекты размещены на интернет-
портале «Открытое Правительство Красно-
дарского края» в разделе «активный граж-
данин» – «инициативное бюджетирование». 
Функционал платформы позволяет увидеть 
проект до его реализации, как он был запла-
нирован в соответствии с дизайн-проектом 
и эскизом, и сравнить с фактическим ре-
зультатом.

на всех объектах проектов местных иници-
атив, реализованных в 2020–2022 годах, уста-
новлены информационные таблички. данная 
работа продолжится и в 2023-м. 

в 2023 году 
для участия в краевом 
конкурсе представлено 

343 проекта 
местных инициатив 
на сумму 

в 1,5 миллиарда 
рублей. 

в конкурсном отборе 
приняли участие 
35 городских 
и сельских поселений 
с численностью 
населения свыше 
10 тысяч человек, 
от них поступило 
49 проектов.

За 3 года для участия 
в состязании 
был подан 

971 проект 
местных инициатив 
жителей кубани. 
Реализовано 386 из них, 
или 40%. на это было 
выделено порядка 
780 миллионов рублей.

все проекты размещены 
на интернет-портале 
«открытое 
правительство 
краснодарского края» 
в разделе «активный 
гражданин» – 
«инициативное 
бюджетирование». 

Функционал платформы 
позволяет увидеть 
проект 
до его реализации, 
как он был 
запланирован 
в соответствии 
с дизайн-проектом 
и эскизом, и сравнить 
с фактическим 
результатом
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уже сегодня дан старт подготовке к прове-
дению второго краевого конкурса по отбору 
проектов местных инициатив в 2023 году.

В 2022-м силами департамента внутрен-
ней политики региона было проведено 10 вы-
ездных обучающих семинаров и 3 вебинара. 
В нынешнем году также запланировано про-
ведение очных мероприятий для оказания 
практической и методической помощи. раз-
работаны и доведены до муниципалитетов 
методические рекомендации по подготовке 
проектов местных инициатив. 

– Ждем от вас предложений для удоб-
ного формата взаимодействия. Самое глав-
ное – необходимо утвердить нПа, определя-
ющие порядок реализации инициативного 
бюджетирования в муниципальном образо-
вании (тем, кто еще этого не сделал). Кро-
ме того, в период подготовки к очередному 
краевому конкурсу планируется провести 
предварительное рассмотрение проектов. 
Цель данных мероприятий – понять степень 
проработки проекта и погруженность в не-
го членов инициативных групп, обоснова-
ние стоимости проекта и примененные про-
ектные решения. Ведь затраты необходи-
мо максимально оптимизировать. Жителей 
волнует конкретный результат, – обратил-
ся к участникам семинара Сергей Пышнов.

Высокая оценка

краснодарский край по оценкам 
федеральных коллег вошел в тройку 

регионов, где инициативное бюджетирование 
развивается наиболее активно. 

Кубанские муниципалитеты в 2022 го-
ду, как и годом ранее, приняли участие 
во Всероссийском конкурсе лучших про-
ектов инициативного бюджетирования. 
2 проекта стали победителями. это про-
екты Фастовецкого сельского поселения 
Тихорецкого района (это уже 2-я победа 
муниципалитета на федеральном уров-
не) и ильинского сельского поселения – 
новопокровского. Они победили в кон-
курентной борьбе из более чем полутора 
тысяч заявок из 70 субъектов рФ. Всего 
призерами федерального конкурса ста-
ли 25 проектов.

– главным результатом этой работы яв-
ляется эффективная обратная связь с насе-
лением. Местная власть и жители вместе 
принимают решения о том, как улучшить 
свою территорию, сделать ее комфортней, 
тем самым повышая уровень жизни. растет 
число проектов, подготовленных при уча-
стии молодежи, школьников по их иници-
ативе. Проекты местных инициатив каче-
ственно отличаются от проектов, реализу-
емых в рамках других госпрограмм. глав-
ное – это мнение жителей и тот результат, 
который они получают. Очень часто слы-
шу от глав поселений, что люди действи-
тельно меняют свое отношение, становят-
ся более активными и инициативными. а 
значит, мы движемся в правильном направ-
лении, – подчеркнул в завершение Сергей 
Пышнов.

Сейчас 
на Кубани 
самая 
большая 
и эффек-
тивная 
система 
ТОС

местная власть 
и жители вместе 
принимают решения 
о том, как улучшить 
свою территорию, 
сделать ее комфортней, 
тем самым повышая 
уровень жизни
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«Георгиевская 
ленточка»25 апреля

СТарТОВала 
еЖегОдная 
ВСерОССийСКая 
аКЦия 
«геОргиеВСКая 
ленТОчКа»
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кция прошла с целью сохранения памяти 
о воинах, погибших при защите Отечества, 
и была приурочена к 78-й годовщине Побе-
ды в Великой Отечественной войне 1941–
1945 годов.

георгиевская ленточка является сим-
волом героизма, воинской доблести и сла-
вы защитников россии. акция «георгиев-
ская ленточка» – это эстафета от прошлых 
поколений к нынешним, эстафета народ-
ной памяти, уважения к подвигам отцов, 
дедов и прадедов, готовности защитить 
свою землю. 

С 2005 года лента стала атрибутом 
торжественных мероприятий, традици-
онных встреч с ветеранами в школах рос-
сии, праздничных гуляний во многих го-
родах страны. 

организаторами акции на кубани 
выступили региональные отделения 
волонтеров победы, Российского 
и кубанского союзов молодежи, 
Российского союза сельской молодежи, 
«молодой гвардии единой России» 
и волонтерской роты боевого братства.

«Кубань присоединилась ко Всероссийской 
акции «георгиевская ленточка». В скверах, 
парках, на площадях и в других обществен-
ных местах волонтеры начали вручать сим-
вол Великой Победы. Мы гордимся нашими 
предками и нынешними героями, которые 
сражаются за свой народ и Отечество», – на-
писал губернатор Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев в своих аккаунтах в со-
циальных сетях.

Во всех городах Кубани волонтеры вышли 
на улицы, чтобы раздать символ Победы жи-
телям и гостям региона. Они рассказывали 
им, как правильно повязывать и носить лен-
точку. акция продлилась до 9 мая. 

В этом году волонтеры не собирали средств 
для госпиталей, как это было ранее. но же-
лающие могли перевести деньги на счета 
на сайтах Красного креста или «георгиев-
ская лента».

История

«георгиевская ленточка» была организована 
журналистами Российского информационного 
агентства «новости». впервые акцию провели 
в москве с 25 апреля по 9 мая 2005 года. 
тогда было роздано около 800 тысяч ленточек.

инициативу поддержали Правительство Мо-
сквы и общественная организация «Студен-
ческая община».

Мероприятие родилось стихийно, став 
продолжением образовательного и истори-
ческого проекта «наша Победа», в рамках 
которого были собраны и опубликованы на 
сайте уникальные военные документы, свод-
ки Совинформбюро, письма с фронта, днев-

никовые записи, фотографии, а также исто-
рии молодых людей о том, как война косну-
лась их семей.

Цель акции состояла в том, чтобы граж-
дане обозначили свое отношение к празд-
нику Великой Победы, уважение и благо-
дарность ветеранам-фронтовикам, чувство 
гордости и признание колоссальной роли 
СССр и россии в борьбе с мировым фашиз-
мом и освобождении европы во Второй ми-
ровой войне.

Слоган акции – «георгиевская ленточка. 
я помню! я горжусь!».

акцию поддержали ветераны Великой  
Отечественной войны.

с тех пор ее проводят ежегодно. 
миллионы людей не только в москве, 
но и по всей России, а также 
в странах ближнего и дальнего 
зарубежья накануне Дня победы 
используют георгиевскую ленточку 
в качестве символа памяти 
и воинской славы.

В рамках акции ежегодно раздается около 20 
миллионов ленточек.

В 2023 году «георгиевская ленточка» стар-
товала 25 апреля.

29 декабря 2022 года президент россии 
Владимир Путин подписал закон о прирав-
нивании георгиевской ленты к символам во-
инской славы и установлении мер наказания 
за ее осквернение.

А

Всероссийская 
акция

с 2005 года лента 
стала атрибутом 
торжественных 
мероприятий, 
традиционных встреч 
с ветеранами в школах 
России, праздничных 
гуляний во многих 
городах страны. 

цель акции состояла 
в том, чтобы граждане 
обозначили свое 
отношение 
к празднику великой 
победы, уважение 
и благодарность 
ветеранам-
фронтовикам, чувство 
гордости и признание 
колоссальной роли 
сссР и России в борьбе 
с мировым фашизмом 
и освобождении 
европы во второй 
мировой войне.

слоган акции – 
«георгиевская ленточка. 
я помню! я горжусь!»
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9 мая
                        в кубанской столице прошли бесплатные патриотические 
                        экскурсии «Дорогами Победы». Разработал маршрут 
                        Туристско-информационный центр Краснодара
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памятник «связь поколений» 
был установлен 2 июля 2015 года 
к 70-летию победы 
над фашистской германией.

«связь поколений» – олицетворение 
прошлого и будущего. молодое поколение 
в образе девочки, сидящей рядом 
с пожилым ветераном, 
и мальчика – курсанта кадетского училища.

автором скульптуры является 
георгий Захарян. 

инициатором установки памятника 
ветеранам войны выступил творческий 
коллектив компании по благоустройству 
территорий 
ооо «краснодар-горобустройство». 

памятник был отлит в подмосковном 
городе Жуковский.

образом, послужившим основой 
главного персонажа композиции, 
стал дед скульптора – уроженец кубани, 
участник великой отечественной войны 
григорий тоноян. 

Связь поколений

аписаться на экскурсию нужно было зара-
нее. интерес к патриотическому маршруту 
оказался высоким – на мероприятие собра-
лось более ста человек. 

Все они, разделенные на более мелкие 
группы, в 10 утра начали свое патриотиче-
ское путешествие. 

за три часа экскурсии ее участники по-
сетили знаковые места города, памятники 
и мемориалы героям Великой Отечествен-
ной войны. 

– история нашей Великой Победы – 
это жизнь людей, которые ковали 
ее на фронте и в тылу. 
В Краснодаре много 
памятных мест, 
посвященных героям войны. 
увы, далеко не все они на слуху. 
Порой мы даже не подозреваем, 
что улица, на которой живем, 
названа в честь доблестного 
летчика или бесстрашного 
партизана. Такие акции 
вносят неоценимый 
вклад в сохранение исторической 
памяти о ключевых событиях 
в жизни нашего города 
и страны, – сказала руководитель 
Туристско-информационного 
центра Краснодара 
Марина шарапова.

Пешеходная экскурсия проходила от пло-
щади Победы через памятники Воинам-
освободителям и «Связь поколений», ека-
терининский сквер, площадь им. а. С. Пуш-
кина, Краснодарскую краевую детскую би-
блиотеку им. братьев игнатовых, сквер  
им. г. К. Жукова.

экскурсантам рассказали об оккупации 
города, о том, где располагалось гестапо в 
Краснодаре, о «душегубках», о героическом 
подвиге советского народа и героях Великой 
Отечественной войны, а также о первом па-
раде Победы.

В екатерининском сквере экскурсовод со-
общила, что во время войны там располага-
лись захоронения наших партизан братьев 
игнатовых, а также летчиц из отряда «ноч-
ные ведьмы». 

отдельное внимание уделили 
оккупационному периоду города – 
разрушениям, работе подпольных 
команд и, конечно, страшным 
человеческим жертвам. 

Маршрут имел восемь знаковых остановок, в 
том числе у здания по ул. Красной, 27 (быв-
шего кинотеатра «Кубань»), где прошел суд 
над изменниками родины и над нацистски-
ми оккупантами. 

Присоединиться к любителям истории 
мог любой желающий.

История 
Великой 
Победы – 
это жизнь 
людей, 
которые 
ковали 
ее на фронте 
и в тылу
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– 9 мая этнографическая станица атамань 
приглашала провести майские праздни-
ки с кубанским радушием и колоритом. 
Представления и обряды, бесплатное уго-
щение полевой кашей, выставки произве-
дений кубанских художников, работы ин-
терактивных патриотических локаций – 
все это и многое другое ожидало гостей 
станицы.

С 5 по 9 мая в атамани раздавали георги-
евские ленточки. Посетители комплекса смог-
ли принять участие в патриотической викто-
рине «дорогами Победы» и детской позна-
вательной программе «Мы помним, мы гор-
димся!». В эти дни для гостей станицы пели 
старинные и патриотические песни. Все же-
лающие побывали на театрализованных об-
рядах, а кто-то – приобщился к акции «Та-
манская сирень» и посадил дерево на аллее 
Памяти и в «гостевом саду». 

яркое впечатление осталось у зрителей 
«острого» представления – по владению тра-
диционным казачьим оружием – «атаман-
ские рубаки». Фланкировали, демонстрируя 

Старинными казачьими обрядами и полевой 
кашей встретили день Победы в атамани

умение владеть арапником, местная казачка 
Вера Купцова – младший урядник, казачий 
наставник по школам Таманского сельско-
го поселения, обладательница медали «Сла-
ва женщинам-казачкам», а также григорий 
Онучко – подъесаул, походный атаман стани-
цы брюховецкой. 

В комплексе работал этнографический 
кукольный театр «Станичные байки». Он 
представлял зарисовки станичной жизни и 
казачьи притчи. Подготовили и программу 
для детей – «застава бабы-яги». Все желаю-
щие участвовали в традиционных дворовых 
и народных играх. на интерактивной кино-
площадке «хроники Победы» рассказывали 
об обороне Кубани. 

тут же можно было проникнуться 
атмосферой обряда 
«проводы казака на военную службу», 
услышать старинные песни 
в исполнении фольклорного ансамбля 
«атаманочка». и, конечно, здесь варили 
и угощали настоящей полевой кашей.

29
АПРЕЛя
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В
эти дни состоялись парады духовых орке-
стров и музыкальные концерты.

3 мая в чистяковской роще провели плац-
парад оркестров. В нем приняли участие 
творческие коллективы различных направ-
лений, оркестры кадетских корпусов Крас-
нодара, военный оркестр росгвардии, орке-
стры учреждений культуры города.

Фестиваль организовали Краснодар-
ское региональное отделение российско-
го военно-исторического общества со-

С 3 по 5 мая в Краснодаре прошел патриотический 
фестиваль «дорогами Победы»

вместно с Краснодарским государствен-
ным институтом культуры. ректор КгиК 
Сергей зенгин и почетные гости возложи-
ли цветы к памятнику жертвам фашист-
ского террора.

– этот фестиваль посвящен памяти 
наших дедов, прадедов, которые 
отдали свою жизнь за Победу 
и свободу страны. герои тех времен 
стали для нас примером веры 
в свое Отечество, любви 
к Отчизне и патриотизма. 
Музыка Победы – это то, что всегда 
вело в бой, возвышало 
и сохраняло душу солдата, 
в каких бы условиях он ни был, – 
отметил Сергей зенгин.

В рамках фестиваля прошли еще несколько 
мероприятий. 

4 мая в Кубанском государственном ин-
ституте культуры состоялся концерт «Побе-
да – одна на всех». В нем выступили студен-
ты вуза, хореографы, актеры и вокалисты. 

5 мая в городском саду провели кон-
церт «Песни Победы». Студенческий духо-
вой оркестр КгиК исполнил известные ком-
позиции.
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